

No.06 四季の おたより

【感謝と健康を願い、大切な人に贈る「お中元」】



中元の由来は中国の暦である「中元」にあると言われています。中国の旧暦で上元（1月15日）、中元（7月15日）、下元（10月15日）の3つにわける歴法があり、**中国の道教の教えとして、中元の日に神様にお供え物をした人は罪をゆるされると信じられていました。**また、仏教の盂蘭盆（うらんぼん）と同じ時期であったため、中元は次第にご先祖様を供養する日になったと言われています。

日本でも、毎年1月と7月の2回に分けて祖靈を祀るという考え方があったことから、お中元とお歳暮は年中行事として定着したと言われ、江戸時代以降は現在のように親類やお世話になった方へ贈り物をする風習に発展しました。

お中元の贈り物といえば、かつては白米や麺類、菓子、果物などが中心でした。これは、祖靈へのお供え物を皆で共に食べる「共食（きょうしょく）」という考えが元であるとされています。現代の日本では、お中元やお歳暮で「共食」という概念を意識することはなくなりつつありますが、依然として食料品が多く選ばれているのは、その名残かもしれません。

Episode.4

【笛吹川と天竜川がもたらすアユの恵み】

山 梨県北部の甲武信ヶ岳（こぶしがたけ）と国師岳（こくしだけ）を水源とし、甲府盆地で富士川と合流後は南に下って駿河湾にそそぐ笛吹川。長野県と山梨県にまたがる八ヶ岳連峰を源流とし、ほぼ南に流下して遠州灘にそそぐ天竜川。共に、天星製油の本社と山梨営業所の所在地に縁のある一級河川です。

★

昔から、川は人間の暮らしにおいて重要な役割を果たしていました。生活用水や農業水などに使う利水や、雨を安全に海まで流す治水という働きに加えて、私たちの心に安らぎと潤いを与える環境としての働きもあります。笛吹川と天竜川に共通するのは、心洗われる景観と清い流れ。そこには多様な淡水魚が生息しています。

笛吹川に程近い石和（いさわ）温泉の夏の風物詩が、石和鵜飼です。鵜匠が餌い慣らした鵜を使う漁法で、その歴史は

古く、古事記や日本書紀にも記録が残っています。現在でも日本国内の11か所で観光としての鵜飼が行われていますが、その中でも珍しいのが石和鵜飼の「徒步鵜（かちう）」です。徒步鵜とは、鵜匠が船に乗らずに川を歩きながら1~2羽の鵜を操ってアユを獲る漁法。石和温泉では平安時代から行われています。明治期に一度途絶えますが、昭和51年に復活。800年もの歴史を伝えるべく、現在も夏祭り期間中に披露されています。**この石和鵜飼では、鵜匠体験ができるのも魅力です。**鵜匠の衣装に着替え、鵜匠と共に川の中で鵜の操り方を教わりながら実際に体験できるため、夏の思い出づくりとして人気を集めています。

一方、天竜川にもアユが生息しています。アユは清流の女王とも呼ばれており、水質の良い川の代名詞。アユ釣りと言えば、おとりを使う友釣りが有名ですが、天竜川には餌釣りができるエリアもあり、支流の阿多古川では伝統漁法であるヤナ漁



[テンボシマガジン] vol.15 Jul. 2024

No.07 天星★二都物語

【笛吹川と天竜川がもたらすアユの恵み】

古く、古事記や日本書紀にも記録が残っています。現在でも日本国内の11か所で観光としての鵜飼が行われていますが、その中でも珍しいのが石和鵜飼の「徒步鵜（かちう）」です。徒步鵜とは、鵜匠が船に乗らずに川を歩きながら1~2羽の鵜を操ってアユを獲る漁法。石和温泉では平安時代から行われています。明治期に一度途絶えますが、昭和51年に復活。800年もの歴史を伝えるべく、現在も夏祭り期間中に披露されています。**この石和鵜飼では、鵜匠体験ができるのも魅力です。**鵜匠の衣装に着替え、鵜匠と共に川の中で鵜の操り方を教わりながら実際に体験できるため、夏の思い出づくりとして人気を集めています。

一方、天竜川にもアユが生息しています。アユは清流の女王とも呼ばれており、水質の良い川の代名詞。アユ釣りと言えば、おとりを使う友釣りが有名ですが、天竜川には餌釣りができるエリアもあり、支流の阿多古川では伝統漁法であるヤナ漁

No.01 編集長カワイのご近所探訪記 file#10

素材を生かしたスイーツが魅力の優しさあふれるお店です



お店に行くとお得なことがあるかも!?
ぜひ一度、お店に足を運んでみてください!



花のようなケーキ
住所: 浜松市浜名区新原 3224-1
電話: 053-489-8711
小林さん

営業時間: 14:00 ~ 18:00
定休日: 水曜日

川合: 本日は、社員からのリクエストの声もあった「花のようなケーキ」さんにお邪魔しています。小林さんがケーキ屋さんを営むきっかけを教えてください。

小林: 初めてシュガーケーキを見た時に衝撃を受け、これを作りたいと思ったことがきっかけです。イギリス発祥なので、まずロンドンに行きました。でも英語が話せなかったので現地で本をたくさん購入して持ち帰って学びました。

川合: 販売している商品の特徴や、こだわりはありますか?

小林: メインはマドレーヌで約30種類あります。他にはジャムも数種類販売しています。

川合: 販売している商品の特徴や、こだわりはありますか?

小林: とにかく無添加にこだわっています。また、小さなお子様や、アレルギーや病気で食べ物に制限のある方でも食べられるものを、という事に重きを置いて、卵を使わないチーズケーキや、小麦粉を使わないショコレートケーキ、砂糖を使わないシフォンケーキなども作れますのでぜひご予約ください。

川合: より多くの方々にも食べていただけるようにネットでの販売も行っています。

川合: 実際にお客様の声をもとに商

品化した例はありますか?

小林: 100歳のお客さまの大好物が苺だったのですが、「種のつぶが歯茎と入れ歯の間にいると痛くて食べられない」との声を受けて、種を取り除いた苺ジャムを商品化したところ、とても喜んでいただきました。

川合: 最後に小林さんのおすすめ商品を教えてください。

小林: マスクメロンのジャムです。ふじのくに新商品セレクションで最高金賞をいただいた商品です。静岡県のふるさと納税の返礼品でもあります。

今回の取材を通して、小林さんの人柄や優しさを感じることができました。中でも、私が印象に残ったエピソードを紹介させていただきます。コロナでの緊急事態宣言の時、医療従事者が何日も家に帰れない状況を耳にして「自分に何かできることはないか」と、免疫力が高まるといわれているマドレーヌを作り、いくつかの病院に寄付されたそうです。そういった小林さんの優しさが、商品の美味しさをさらに際立たせているのだと思いました。

<発行>

<HP>

天星製油株式会社

検索



〒434-0003
静岡県浜松市浜名区新原 3833-1
TEL: 053-586-9911
<https://www.tenboshi.com/>

※この冊子が不要になりましたら「雑がみ」としてリサイクルにご協力ください。

No.02 天星 News Topics

天星製油の最新のニュースをお届けします！



編集長
カワイ



寄附物品受領式の様子



表彰および
記念品の時計をいただきました

No.03 「旬」な天星スタッフご紹介！

Q お仕事内容は？



山田
勲



Q 最近のトピックスは？

娘が8月で3歳になるのですが、**休日は朝の7時頃から娘と公園に行きます。**以前はブランコで遊ぶのが好きでしたが、最近は滑り台にハマっていて高いところへ上りたがるので、成長がうれしい反面、心配することも多くなり、より一層目が離せないです。

Q これからの抱負をお願いします！

家族でキャンプに行きたいです。キャンプが趣味で、学生時代の友達とはよくキャンプを行っていたのですが、家族で行ったことはまだ一度もないで、富士山が見える自然が美しい場所でキャンプ料理を振る舞いたいです。

Q お仕事内容は？



下島
直美

Q お仕事内容は？

事務課に所属しています。**経費に関わる支払いなどの経理業務や、産廃の事務全般を担当しています。**現在は行政に産廃報告するという1年で1番忙しい時期なので普段より一層頑張っています。

Q 最近のトピックスは？

ウォーキングや低山登山をすることを楽しんでいます。最初は健康や運動を考えて始めたウォーキングでしたが、毎日のウォーキング（天候や気温でやや変わりますが）は欠かせないものになりました。また、低山登山ではありますが、**いつの頃からか登り切った達成感や絶景に魅了され、これも本格的な趣味になりました。**

Q これからの抱負をお願いします！

まだ登ったことのない低山へチャレンジしてみたいです。乳岩狭や鳳来寺山に行けたらと思っています。暖かくなってきたので、家族や友人と自然を楽しむ機会をたくさん作りたいと思っています。

No.04 環境よもやま話

【 地球温暖化を考える（その2）】

前回は、地球温暖化の状況とその原因について書かせていただきました。今回は、どのような状況を踏まえて、どのような対策が必要なのかを考えてみたいと思います。2015年「気候変動問題に関する国際的な枠組み」としてパリ協定が国連で採択され、「**世界の平均気温上昇を産業革命以前と比べて2度より十分低く保ち、1.5度以内に抑える努力をする**」という世界共通の長期目標が立てられました。しかし、現状においてすでに産業革命以前より1°C以上気温上昇しており、一説では2030年には、1.5°Cに達してしまうと言われています。

いよいよ待ったなしの状況に追い込まれているのです。国内でも2020年に菅政権が2050年カーボンニュートラル（実質的排出量ゼロ※）を最終目標に掲げ、中間目標として2030年に2013年度比46%削減を打ち出していますが、残念ながら達成することはほぼ不可能だと私は見ています。

これだけ豊かで暮らしやすい生活の中で、私たちは二酸化炭素削減のために生

じる不自由をいかに受け入れができるのか、原発安全性論議の中で、いかに火力発電量を減らすことができるのか等に向き合っていかなければなりません。また、二酸化炭素削減施策を進めていく中では、排出する二酸化炭素量に応じて税金として徴収する「炭素税」の創設も検討されていますし、製品価格の上昇も避けて通ることはできません。

戦後の高度経済成長の中で私たちは、豊かで文化的な生活を送ることが可能になりましたが、その反動としてこのような地球規模の大問題に直面しているわけですから、**全世界が協力して英知を結集し、それを乗り越えていかなければなりません。**天星製油は油脂再生業者として、廃油リサイクル事業を通じて二酸化炭素削減に寄与する業務を進めてきました。かつては産業廃棄物として排出された廃油は単純に焼却処理するというのが一般的な処理方法でしたが、天星製油ではそれをを集め精製することで、燃料として供給するシステム構築に取り組んでいます。今後、電気自動車の普及等によって取り扱う廃油量の減少が想定されるため、**プラスチック廃棄物を原油に戻す等の新しい事業にも挑戦しながら、二酸化炭素削減対策に取り組んでまいります。**皆様には今後も天星製油の事業にご理解を賜りますようお願いいたします。

(鎌田環境コンサルタント 鎌田俊己さん)

Key Word

カーボンニュートラル
(実質的排出量ゼロ)とは？

植物は二酸化炭素を吸収し、それを成長源としています。この吸収量と二酸化炭素排出量を同じ量とすれば、見掛け上の排出量をゼロにできるという考え方。

No.05 環境保全 Report

【 環境測定のご報告 】

環境測定の結果、および社員への教育訓練の実績について紹介します。

Key Word

BCP訓練（4月）



浜北消防署にご協力頂きました



水消火器で消火訓練を実施

漏油訓練（5月）

工場内での漏油を想定した事故処理訓練を実施。

項目	排ガス	放流水	観測孔（水質）
		生活環境項目	
実施日	(2023.12)	(2024.02~2024.04)	(2023.12)
測定結果	○	○	○